

# EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

EDITOR, CARLOS CLAVERA

REDACTOR, F. de P. AMADOR.

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, DOMINGO 5 DE AGOSTO DE 1900

Nº 381

## Lectura del Domingo

### El perro muerto

Jesús llegó una tarde á las puertas de una villa é hizo adelantarse á sus discípulos para preparar la cena.

Él, impeñado al bien y la caridad, internóse por las calles hasta la plaza del mercado.

Allí vió en un rincón algunas personas agrupadas que contemplaban un objeto en el suelo, y acercóse para ver que cosa podía llamarles la atención.

Era un perro muerto, atado al cuello por la cuerda que había servido para arrastrarle por el lodo. Jamás cosa más vil, más repugnante, más impura, se había ofrecido á los ojos de los hombres.

Y todos los que estaban en el grupo junto á la carroña, miraban con asco.

Esto empozoña el aire, dijo uno de los presentes, tapándose la nariz.

¿Por cuánto tiempo más dijo otro-estorbará la vía este animal putrefacto?

Mirad su piel-dijo un tercero-no hay en ella un pedazo q' pudiera aprovecharse para cortar unas sandalias.

Y sus orejas-exclamó un cuarto-asquerosas y llenas de sangre.

Habrá sido ahoreado por ladrón, añadió otro.

Jesús les escuchó, y echando una mirada sobre el animal inmundo,

“Sus dientes son más blancos y hermosos que las perlas!”-dijo. Entonces, el pueblo, admirado, volvióse hacia Él exclamando:

¿Quién es éste? ¿Será Jesús de Nazareth? Sólo Él podía encontrar alguna cosa de qué condolerse y hasta algo que alabar en un perro muerto!.....

Y cada uno avergonzado, siguió su camino, inclinando la cabeza ante el Hijo de Dios.

LEÓN TOLSTOI.

## CORRESPONDENCIA

Señores Redactores de  
“El Nuevo Siglo”  
Ptes.

No extraño el juicio que acerca del Municipio emiten Uds. en el editorial de “El Nuevo Siglo” del 7 del mes ppdo.; lo esperaba porque el señor Felipe Mayorga ex-miembro propietario de la Junta de Educación del año ppdo. y parte integrante del cuerpo de redacción debe guardar un si no es rencoreillo con esta Corporación por no sé que acuerdo célebre que dió con él en tierra. Pruebas tiene el Municipio de su trabajo, actividad y sus acuerdos son ya conocidos por su interés: los puentes del Cementerio, la Victoria, las calles, el matadero público, las escuelas etc. etc.: tienen buenos recuerdos de ello. El interés que se ha tomado por el trabajo de cañería, la sesión en Cabildo abierto y los resultados de ese acuerdo importantísimo emanados de allí esperamos, nos dará una muestra más de la actividad de la Corporación Municipal.

Es verdad que en los siete meses que lleva de existencia solo 12 sesiones ha hecho, en lugar de 14 que la ley manda, pero también es cierto que el Presidente tuvo que

ir en comisión militar á uno de nuestros vapores y el vice-Presidente anduvo por la frontera del norte en tareas relativas al ramo de telégrafos; quedaba un propietario y dos suplentes que por causas ignoradas no pudieron reunirse.

Don Guadalupe Bolandi, pariente, si mal no recuerdo, de uno de Udes., como regidor suplente, ha asistido á muchas sesiones y puede darles los informes que Udes. soliciten sobre los trabajos llevados á cabo por el Municipio y los que tiene en proyecto.

El mejoramiento de las calles, como en otro lugar de “El Nuevo Siglo” lo piden Uds., se hace imposible: 1º porque el Municipio no quiere distraer un centavo de sus fondos á fin de tener una cantidad respetable cuando se establezcan los trabajos de cañería. 2º porque este mismo trabajo destruiría las calles haciendo inútil la composición de ellas.

En lo referente á caminos ha hecho lo posible por mejorar la condición de ellos: nombró su Junta Itineraria, la cual levantó un detalle que no ha sido totalmente pagado aun, y, por último, creó la plaza de Inspector de Caminos como la ley lo ordena. Quédale al Sr. Gobernador la ejecución de los acuerdos dictados á este respecto.

El camino á Carrillo que es el único cantonal que tenemos, es de muy malas condiciones, porque la mayor parte de terreno que cruza es flojo y plano y porque las carretas al pasar forman huecos que en la estación lluviosa se convierten en lodazales lo cual hace que la composición sea muy seria y teng

que hacerse todos los años por lo menos dos veces. El mejor camino sería aquel que partiendo del llano de Cebadilla tome una dirección S. O. y encontrando una pequeña cordillera vaya faldeándola hasta salir á donde Francisco de la O. ó bien en la bifurcación de caminos del Tempisque y del paso arriba mencionado. Creo que estas son las razones porque el Sr. Gobernador no ha comenzado los trabajos de reparación: él quiere un camino nuevo, que sea fácil de componer y seco durante la estación lluviosa y eso sólo se consigue con aquellos que están localizados en la falda de alguna cordillera ó en altiplanicias de terreno duro y difíciles de destruir ó deteriorar con el tráfico. Se tiene ya conocimiento de que en la ruta que hemos señalado para un nuevo camino, existe uno de herradura que es más corto y más seco.

Si Uds. quieren pruebas más patentes del interés que se ha tomado siempre el Municipio por el desempeño de sus funciones, pueden solicitar del Secretario el libro de actas y registrar los numerosos acuerdos de interés general que se encuentran consignados allí.

Quedo de Uds. atto. y S. S.

*Un Regidor.*

Liberia, 31 de Julio de 1900.

## COLOMBIA.

### *Últimas noticias.*

—El gobierno de Panamá mandó borrar del escalafón militar al General J. Miguel Guerrero G. y Coronel Parada Leal. También dió de alta *como simple soldado* al ex-Comandante general de las fuerzas del istmo, General Lozada.

—El General Sarria, no se refugió abordo del buque de guerra inglés surto en Panamá. Él se sostuvo con sus fuerzas en Colón.

—El Morro de Tumaco fué desocupado por el General Vicente Micolta, cuyas fuerzas se desbandaron. Las tropas liberales a-

vanzaron hasta posesionarse de Buena ventura, estación cablegráfica.

—Benjamín Ruiz sostenía con valor heroico á Cúcuta. Últimamente abandonó sus atrincheramientos y peleaba fuera de las trincheras.

—El General Marín acaba de obtener un espléndido triunfo en Girardot, según lo confiesan los mismos gobiernistas.

—El Gobierno de Colombia ha comprado en EE. UU. un yacht en 120.000 dollars, y lo está armando en guerra.

—Las últimas noticias de Bolívar, anuncian un próximo combate en las sabanas.

## PENSAMIENTOS

—Hay cierto pudor que vedá besar la mano que nos hiere.

—Cada hombre tiene su precio.

—En ocasiones el pago de una deuda importa más al deudor que al acreedor.

—El sufrimiento es venerable, pero el yugo es despreciable.

—Precioso tesoro es para el hombre la mujer á quien se ama. No hay corazón donde el amor sea más profundo, más intenso y apasionado que el de la mujer. La ternura no tiene manantial más inagotable, el cariño no tiene desahogos más sublimes, el sacrificio no tiene actos más santos y más completos que es la mujer.

Cuando se medita todo lo que tiene de ternura, de solicitud, de protección, de gracia, de encanto, de felicidad, ó al menos de consuelo en la vida del hombre se está tentado por no hablar á las mujeres sino con la cabeza descubierta, de rodillas y la frente en el suelo. Y si no se hace, al menos generalmente, es causa de la fatiga que resultaría de esta postura.

Tus cabellos son de oro  
y tus dientes son de perlas  
¡Qué rico voy á ser yo  
si consigo que me quieras!

En nuestro amor solo veo  
nubes que anuncian tormenta  
Un diluvio de amarguras  
y una tempestaã de penas.

## Bases de población

Por A. ANGELO GURIDI.

Es interesante en alto grado la parte de los estudios históricos que se refiere al origen de las naciones, comparado con la marcha de éstas en una larga serie de años i hasta de siglos; porque entre el uno i la otra hai un enlace tan íntimo, una lójica tan resaltante, que no parece sino que la mano de quien todo lo puede traza invariablemente en el punto de partida de cada cual la predicción de su porvenir.

La Roma de Remo i Rómulo tenía por fuerza que desbordarse en aventuras bélicas que, con gran rapidez, la convirtiesen en la ciudad-estado más rapaz i poderosa del mundo antiguo. Porque en su estado larvático ¿qué fué sino una agrupación de bandidos etruscos i albanos? A fuero de tales inauguraron sus condiciones de familia, de municipio i de estado, con el célebre rapto de las sabinas, —bien que esto último está fundadamente negado por Bertolini en su reciente i magnífica *Historia de Roma*, i hécholo figurar en la mitología que envuelve los orígenes de aquel gran pueblo.

¿Qué mucho, pues, que quienes así comenzaron la organización social, de allí a poco se dieran al robo en grande escala a que decimos *conquista*? Y como el dios ÉXITO coronó sus primeras invasiones, ya Roma era fuerte, i a nadie causa estrañeza ver como *ad vaporem* se alzó a señora de casi todo el orbe entonces conocido.

Verdad es que Inglaterra no comenzó por un rapto como el de las sabinas, i que eso no obstante prueba tener admirablemente desarrollado el órgano de la adquisibilidad, i tanto así como que de un bocado se tragó a Oude con sus catorce millones de habitantes, de otro las is-

las Malvinas, de otro el peñon de Gibraltar, etc., etc., hasta ser hoy el imperio más poderoso del mundo en territorios i habitantes.

Pero dejémosla como excepcion.

Los Estados Unidos, que con ir al andar de jente cristiana respetuosa del ajeno derecho se han convertido en un coloso de más rápida nutricion que Roma, ofrecen tambien al ojo del observador filósofo la misma lójica relacion entre su origen i su desarrollo. ¿Quiénes fundaron las trece colonias de que más tarde surjieron a la vida del gobierno propio? Grupos de familias disgustadas de la tirantez política i de la intolerancia relijiosa que la corte i los obispos imponían en su patria. Por consiguiente, al organizar aquellas nuevas sociedades, plantearon la libertad civil i la relijiosa a una con la práctica de la moral, como sus bases condicionales, i de ello dieron testimonio desde luego lo mui efectivo de los derechos individuales, inmanentes i derivados, así como los corporativos i la austeridad de sus costumbres; i ese punto de partida imprimió carácter al pueblo que debía erguirse como nacion independiente i soberana el 4 de julio de 1776; i ese sello, ese tipo viene siendo desde los orígenes coloniales de la sociedad norte-americana la herencia i el deber de todas sus jeneraciones.

Cuantas personas conocen el pasado y el presente de la gran república, están persuadidas de que eso es así.

¿Cuál fué la primera dilijencia de los peregrinos de Plymouth despues que descuajaron los bosques i construyeron sus habitaciones? Fundar escuelas y edificar templos. Pues eso mismo han hecho i siguen haciendo sus descendientes en las soledades que convierten en territorios i más tarde en estados, así como en campos de éstos donde levantan nuevas ciudades.

(Continuará)

## CRONICA

**Errata.** Por error dijimos en un suelto que el Gobierno

había ordenado recoger los billetes dentro de un mes. El decreto expedido, trata, nó de los billetes del Banco, sino de los certificados de oro, los cuales deberán presentarse en las oficinas respectivas, dentro del plazo expresado, para su cambio por colones contantes y sonantes.

**Vapores.** El viernes llegaron dos de Panamá, uno chileno y otro americano. Ambos siguieron para Nicaragua.

**Saludo.** El señor J. M. Parada Leal, exprefecto de la provincia de Chiriquí, Panamá, Colombia se encuentra desde el viernes entre nosotros. Tenemos el gusto de saludarlo.

## PUNTARENAS AL DIA

—De paso para Nicaragua estuvieron en este puerto los jóvenes colombianos Dr. Nelson H. Juliao y Coronel Nicholson.

—El señor don José Cabezas, acaudalado comerciante del Guana- caste, llegó el jueves de Liberia y siguió viaje al interior.

—Ayer pasaron los reos rematados con destino al Presidio de San Lucas.

—El señor O. I. Cole, empresario del *Estereo Kinestoscopio, Cinematógrafo y Estereopticon combinados*, está dando desde el jueves algunas exhibiciones en el *Casino de Puntarenas* con muy buen éxito.

—Sería de desearse que en la retreta de hoy domingo, la Banda ejecutara algo de música clásica. Así lo desean muchos.

—En la imprenta de *El Pacífico* se darán pormenores á quienes deseen comprar roperos de hombre y de mujer, espejos, cuadros, juegos de sala etc. Todo muy barato.

—Las noticias posteriores al desastre de Panamá, sobre triunfos de los revolucionarios en otros puntos de Colombia, ha reanimado muchísimo á la Colonia liberal avecindada aquí.

—Dícese también que muchos conservadores istmeños se oponen á q' el General Alban entregue la gobernación de Panamá al General J. M.<sup>a</sup> Campo Serrano.

—Don Juan de Dios Matus y su simpática esposa doña Jacinta Matamoros de Matus, han venido de su finca *Santa Rosa* y se hayan hospedados en el *Hotel Canal*.

—El señor Presidente de la República don Rafael Iglesias, vendrá á Puntarenas á pasar los días de las fiestas cívicas.

—Mucho entusiasmo ha levantado el proyecto del señor diputado don Luis Matamoros, referente á la construcción de un ramal de línea férrea que una este puerto con Tivives.

—Se encuentra restablecida de su corta enfermedad la señorita Jesús Saravia.

—El Capitán Fradin, el Comandante de esta plaza don Rosa Araya y otros caballeros más, andan por la capital en asuntos personales y también relacionados con el buen servicio público.

## ¡¡ OJO !!

Habiendo recibido un magnífico y variado surtido de materiales de relojería, tengo el honor de ofrecerlos á mis clientes en particular, y al público en general. Mis favorecedores encontrarán en mi taller de relojería (contigua á la Botica de Puntarenas) un esmerado y activo servicio.

H. BRICEÑO M.

## —Aviso importante—

Por disposición municipal, se ha señalado las 12 m. del 15 del presente mes para el remate del derecho de establecer chinamos durante los días de fiestas cívicas, el cual se verificará en el portón del Palacio Municipal. La Agencia Principal de Policía señalará á los rematarios el punto en que deba levantarse cada chinamo.

Secretaría Municipal, Puntarenas 1º de Agosto de 1900.

F. OCAMPO.

## NOTICIAS POR CABLE ultimamente recibidas sobre la guerra anglo-boer. ¿Que será?

¡Donde los españoles! sí, señor, allí se encuentran los grandes inventos en materia de guerra; nada menos, sardinas en lata, turrónes, queso-confituras y toda clase de explosivos estomacales, que revueltos con un poquito de líquido ó sustancias viñedas, producen un resultado inesperado.

También encontraréis como materia refrescante el conocido *ALMIDON DE YUCA*.

Todo ésto donde Salom Hnos.

## BOTICA El Globo

DE  
**Manuel Barahona**

*En este nuevo y acreditado establecimiento encontrará el público un completo surtido de drogas puras, medicinas de patente y objetos de tocador. Esmero especial en el despacho de recetas, trabajo garantizado y precios sumamente módicos.*

*Y ocupa el mismo local en que estuvo la Botica La Comarca. Cada mes aumenta considerablemente su existencia y recibe nuevo y completo surtido de medicinas.*

*Ocurráse á ella para convenirse*

*Puntarenas, 11 de mayo de 1900*

### **Lorenzo Carvajal.**

Avisa á los dueños de relojes que tiene en su poder, que los retiren en todo este mes, por motivo que se trasladará á San Ramón, donde atenderá á las órdenes de los que quieran favorecerlo con trabajos de sus profesiones.

Puntarenas, 5 de julio de 1900.

### JUAN J. BORBON M.

Ofrece sus servicios al público como Procurador Judicial.

También se hace cargo de toda clase de comisiones.

Oficina casa de don Rafael Dent.  
Puntarenas, Junio 17 de 1900.

### **Simón Amador S.**

Ofrece á la sociedad de Puntarenas, varios artículos de gusto tales como:

Paraguas de hombre y señora.

Pañuelos de seda.

Pantufas.

Cortinas.

Camisas para señora.

Anillos de brillantes.

Mancornas de oro de 18 k.

Relojes.

Sedas para vestidos, y varios artículos de fantasía á precios regalados.

Acudid que se acaban.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Imprenta de El Pacífico

# El Nuevo Mundo

Paga los mejores precios de plaza, por cueros y pieles.

Ofrece un surtido general en abarrotes, vinos, licores, cer-  
vezas, conservas alimenticias de todas clases, ferretería, quincalle-  
ría y papelería.

**PRECIOS SIN COMPETENCIA**

Descuentos ventajosos por ventas al contado.

Puntarenas, Junio 29 de 1900